



Anexo III

ACTA DE LA PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA PARA LA GESTIÓN COSTERA DE LA PROVINCIA DE CÁDIZ A ADMINISTRACIONES PÚBLICAS

Programa para la gestión costera de la Provincia de Cádiz

Con el apoyo de:



GOBIERNO
DE ESPAÑA

MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA



Fundación Biodiversidad

20
AÑOS



WWW.AGENCIAENERGIACADIZ.ORG

La Agencia Provincial de la Energía de Cádiz fomenta la adopción de prácticas respetuosas con el entorno que eviten la emisión de gases de efecto invernadero, también en sus propias actividades. De acuerdo con nuestra política de distribución, esta publicación ha sido editada sólo en formato digital.

NOMBRE DEL PROYECTO	Programa para la Gestión Costera de la Provincia de Cádiz
ENTREGABLE	FV 1.1.2 – Anexo III
AUTOR(ES)	Pablo Quero García (Agencia Provincial de la Energía); Irene Ares Sainz (Área de Desarrollo Sostenible).
NIVEL DE DIFUSIÓN	Público, difusión libre vía página web.
ESTATUS	Definitivo. Versión 1.0, noviembre de 2018.

Documento elaborado en el marco del Programa para la Gestión Costera de la Provincia de Cádiz. Este proyecto se ha desarrollado de junio de 2018 a julio de 2019 con el apoyo de la Fundación Biodiversidad del Ministerio para la Transición Ecológica.

Las opiniones y documentación aportadas en esta publicación son de exclusiva responsabilidad del autor o autores de los mismos, y no reflejan necesariamente los puntos de vista de las entidades que apoyan económicamente el proyecto.

Con el apoyo de:

GOBIERNO
DE ESPAÑAMINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA

Fundación Biodiversidad



Oficina Española de Cambio Climático

ACTA DE LA PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA DE GESTIÓN COSTERA DE LA PROVINCIA DE CÁDIZ A ADMINISTRACIONES PÚBLICAS

--

Lunes 5 noviembre 2018. 11.30 h. - 13.00 h.
Palacio Provincial de la Diputación de Cádiz
(Plaza de España s/n, 11006) CÁDIZ.

1. Asistentes

Asisten al encuentro un total de 28 representantes de las siguientes entidades: Ministerio para la Transición Ecológica (Demarcación de Costas Andalucía-Atlántico), Junta de Andalucía (Delegación Provincial de Medio Ambiente), Parque Natural Bahía de Cádiz, Universidad de Cádiz y los ayuntamientos de Sanlúcar de Bda., Los Barrios, San Fernando, Rota, Chipiona, Puerto Real, San Roque, Algeciras, Puerto de Santa María, Cádiz, Barbate, Chiclana de la Fra. y Tarifa.

2. Resumen del encuentro

El evento comienza con la intervención del Diputado Delegado del Área de Desarrollo Sostenible y Vicepresidente Ejecutivo de la Agencia Provincial de la Energía, Javier Pizarro. En su intervención, Javier señala la importancia de hacer frente a las amenazas del cambio climático para la costa de la provincia de Cádiz con el trabajo conjunto y coordinado de todas las administraciones con responsabilidades en la franja litoral. Recalca también que este Programa de Gestión costera es una muestra del compromiso de la Diputación de Cádiz en la lucha contra el cambio climático.

Interviene a continuación el técnico de la Agencia Provincial de la Energía, Pablo Quero, que incide en la complejidad que supone la gestión de las zonas costeras y hace un repaso de los principales problemas derivados del cambio climático en las costas gaditanas. A este respecto, destacan los fenómenos de erosión por cambios en la intensidad y la dirección del oleaje y las inundaciones por la subida permanente del nivel del mar o por fenómenos atmosféricos extremos.

Finalmente la técnico del Área de Desarrollo Sostenible, Irene Ares, detalla los pormenores del Programa de Gestión Costera para la Provincia de Cádiz. Se trata de un proyecto financiado por la Fundación Biodiversidad del Ministerio de Transición Ecológica cuyo principal objetivo es el de integrar la adaptación al cambio climático en la planificación y

Con el apoyo de:

GOBIERNO
DE ESPAÑAMINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA

Fundación Biodiversidad

oecc
Oficina Española de Cambio Climático



gestión local de la costa gaditana. Las principales acciones previstas en el Programa son: 1. Formulación de un programa de gestión costera con 4 subprogramas (información, participación, cooperación y formación); 2. Elaboración de un informe sobre instrumentos normativos y estratégicos sobre gestión costera y cambio climático y definición de criterios para la gestión local de ecosistemas litorales; 3. Proceso participativo con agentes sociales; 4. Puesta en marcha de una herramienta de coordinación entre entidades locales en materia de gestión costera; 5. Desarrollo de un programa formativo para gestores costeros.

Por último, se indica que en muy corto plazo tendrán lugar sesiones de trabajo comarcales en las que se convocará a los gestores costeros para discutir sobre las necesidades y propuestas que deberá recoger el Programa de Gestión.

El encuentro concluye con un ejercicio participativo en el que los asistentes, agrupados en tríos debaten sobre 3 cuestiones relacionadas con la gestión costera y el cambio climático. Las principales conclusiones obtenidas a partir de este ejercicio se resumen en el siguiente apartado.

3. Conclusiones del ejercicio participativo

1. *¿Qué aspectos vinculados a la gestión costera crees que no pueden faltar en este Programa?*
 - Lograr un mayor compromiso político para la lucha contra el Cambio Climático en la Provincia. Estudiar también la manera más eficaz de involucrar al sector económico. A este respecto, es fundamental una mayor sensibilización sobre los efectos del Cambio Climático en la costa a todos los niveles (político, sector empresarial y ciudadanía en general).
 - Reactivar mecanismos de coordinación e integración entre las diferentes administraciones con competencias e intereses en el litoral, tanto a nivel horizontal como vertical. Incorporar otras administraciones relacionadas con la gestión costera como el Ministerio de Defensa, Puertos del Estado o la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía.
 - Crear un documento normativo a nivel provincial/municipal que de sustento legal a la gestión costera para la lucha contra el cambio climático. Por ejemplo, elaborar protocolos de actuación que definan plazos adecuados para actuar en la costa.
 - Formación y capacitación específica a técnicos y operarios municipales implicados en la gestión de la franja litoral.

Con el apoyo de:

GOBIERNO
DE ESPAÑAMINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA

Fundación Biodiversidad



- Innovación en la propuestas (incorporar nuevas medidas diferentes a las ya planteadas).
- Incluir otros temas también de interés en la gestión costera como, por ejemplo, los cauces fluviales, depuradoras, vegetación, escolleras, patrimonio cultural, etc.

2. *¿Cuál crees que será el principal problema de gestión de la costa de Cádiz?*

- Dificultades en la gestión del litoral como la falta de coordinación y comunicación entre las administraciones con competencias en el territorio, carencia de medios materiales y económicos, ausencia de voluntad política para alcanzar consensos sobre la gestión litoral, burocracia excesiva con plazos muy dilatados para la resolución de expedientes y una legislación que no se aplica de manera homogénea, etc.
- Por otra parte, en muchos casos las decisiones no se fundamentan en el conocimiento científico-técnico disponible, originando cambios de criterio frecuentes. En otros casos no se dispone de información suficiente ni de profesionales convenientemente formados para adoptar soluciones oportunas.
- Presiones derivadas de actividades como el urbanismo, turismo, etc.
- El concepto de litoral asociado a la franja de 500 metros limita la concepción del problema y las posibles soluciones. es necesario redimensionar el problema más allá de la zona de playa.

3. *¿Qué tipología de medidas crees que serán las más adecuadas para hacer frente a estos problemas?*

- Puesta en marcha de un mecanismo provincial para la gestión litoral que promueva la gobernanza costera, facilitando toma de decisiones coordinada entre municipios y la comunicación con administraciones a distinto nivel. Crear otros instrumentos para facilitar la toma de decisiones y homogeneizar la gestión como manuales para la concienciación, directrices, ordenanzas que incorporen la problemática del cambio climático en la costa, etc. con especial atención al urbanismo municipal y su adaptación al cambio climático.
- Incremento de los recursos destinados a la gestión costera, reorientando las políticas de inversión para incluir criterios de aplicación a largo plazo (nuevo modelo de actuación).

Con el apoyo de:



- Estudio de la costa para identificar vulnerabilidades. Diseño de propuesta de adaptación general y estrategias locales, dando mayor protagonismo a la escala local en la toma de decisiones.
- Mecanismos de seguimiento que permitan evaluar el progreso alcanzado y monitorizar la evolución de los problemas gestionados.

4. Nota de prensa

<http://www.dipucadiz.es/prensa/actualidad/Nuevo-plan-para-coordinar-la-adaptacion-al-cambio-climatico/>



Con el apoyo de:



GOBIERNO
DE ESPAÑA

MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA



Fundación Biodiversidad



Oficina Española de Cambio Climático